

ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

**ПОЛИТИКА РОССИИ
НА ЮЖНЫХ РУБЕЖАХ**
**(к 100-летию договоров с Ираном,
Афганистаном и Турцией)**



Москва
2022

ББК 63.3(2)7-6(2P)(5Ирн)(5Аф)(5Ту)
П50

Рекомендовано

Ученым советом Института востоковедения РАН

Ответственный редактор

Н. М. Мамедова, канд. экон. наук, ФГБУН ИВ РАН

Составитель

О. Е. Митрофаненкова, канд. ист. наук, ФГБУН ИВ РАН

Рецензенты

М. С. Каменева, канд. филол. наук, ФГБУН ИВ РАН

Н. Р. Масумова, канд. экон. наук, МГИМО

П50 **Политика** России на южных рубежах: к 100-летию договоров 1921 года с Ираном, Афганистаном и Турцией : коллективная монография / Ин-т востоковедения Рос. акад. наук, Центр изуч. стран Ближ. и Сред. Востока ; [отв. ред. Н. М. Мамедова ; сост. О. Е. Митрофаненкова]. – Москва : ИВ РАН. – 2022. – 278 с.

ISBN 978-5-907543-63-8 (в пер.)

Монография посвящена начальному периоду формирования внешней политики советской России, подписавшей в 1921 г. первые договоры с Афганистаном, Ираном и Турцией. Дается анализ особенностей взаимоотношений молодого советского государства с южными соседями и сложной геополитической и экономической ситуации в этих странах, а также характеристика содержания договоров и последствий их реализации. Приводятся также оценки договоров отечественными и зарубежными исследователями как в период их подписания, так и в настоящее время.

Книга представляет интерес для специалистов по Ближнему и Среднему Востоку и всех, кто интересуется отечественной историей.

ББК 63.3(2)7-6(2P)(5Ирн)(5Аф)(5Ту)

ISBN 978-5-907543-63-8 (в пер.)

© ФГБУН ИВ РАН, 2022

INSTITUTE OF ORIENTAL STUDIES
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

**RUSSIA'S POLICY
ON THE SOUTHERN BORDERS**

**To the 100th anniversary of the treaties
with Iran, Afghanistan and Turkey**



Moscow
2022

*Approved for publication by the Academic Council
of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences*

Editor

N. M. Mamedova, Cand. Sci. (Econ.), IOS RAS

Compiler

O. E. Mitrofanenkova, Cand. Sci. (Hist.), IOS RAS

Rewires

M. S. Kameneva, Cand. Sci. (Philol.), IOS RAS

N. R. Masumova, Cand. Sci. (Econ.), MGIMO University

Russia's policy on the southern borders (to the 100th anniversary of the treaties with Iran, Afghanistan and Turkey) : collective monograph / Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences, The Near and Middle East Study Center ; ed. N. M. Mamedova, comp. O. E. Mitrofanenkova. – Moscow : IOS RAS, 2022. – 278 p.

ISBN 978-5-907543-63-8 (в пер.)

The monograph is devoted to the initial period of formation of the foreign policy of Soviet Russia, which signed in 1921 the first treaties with Afghanistan, Iran and Turkey. It analyzes the peculiarities of relations of the young Soviet state with its southern neighbors and the complex geopolitical and economic situation in these countries, as well as the content of the treaties and the consequences of their implementation. It also gives the assessment of the treaties by domestic and foreign researchers, both at the time of their signing and at the present time.

The book is of interest to experts on the Near and Middle East and all those who are interested in national history.

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	9
Глава I. Иран	16
Советско-иранский договор 1921 г. и его актуальность (<i>Арабаджян З. А.</i>)	16
Геополитическая ситуация в Иране накануне и после подписания советско-иранского Договора от 26 февраля 1921 г. (<i>Марьясов А. Г.</i>)	24
Экономические разделы Договора 1921 г. и последствия их реализации (<i>Мамедова Н. М.</i>)	32
Некоторые аспекты внешней политики монархии Пехлеви (<i>Полищук А. И.</i>)	53
Влияние советско-иранского договора на ирано-английские отношения (<i>Федорова И. Е.</i>)	67
Договор 1921 г. и его значение для победы СССР во Второй мировой войне (<i>Сажин В. И.</i>)	77
Договор 1921 г.: оценки иранских авторов (<i>Дунаева Е. В.</i>)	90
Французские востоковеды о советско-персидском договоре 1921 г. (<i>Зотова Ю. А.</i>)	107
Советско-персидский договор о дружбе 1921 г. как первый шаг к обретению современным Ираном реальной независимости (иранский взгляд на договор 1921 г.) (<i>Зотова Ю. А., Мохаммаднежад Нешели Мохаммад Махди</i>)	130
Глава II. Афганистан	146
Советско-афганский договор 1921 г. и его значение для Афганистана и РСФСР (<i>Митрофаненкова О. Е.</i>)	146
Развитие двусторонних торгово-экономических отношений между Россией и Афганистаном (1921–2021) (<i>Окимбеков У. В.</i>)	154
Сотрудничество РСФСР/СССР и Афганистана в военной сфере (1920–1930-х гг.) (<i>Слинкин М. М.</i>)	165

Глава III. Турция	179
К вопросу о роли российской финансовой помощи в развитии политического сотрудничества с Турцией в период подписания Московского договора 1921 г. (<i>Ульченко Н. Ю.</i>) ...	179
Московский договор 1921 г. и его значение для советско-турецких отношений в оценках турецких ученых (<i>Иванова И. И.</i>)	192
Московский договор 1921 г. и территориальные проблемы в советско-турецких отношениях на заключительном этапе Второй мировой войны в оценках турецких исследователей (<i>Болдырев А. В.</i>)	200
Карсский договор 1921 г. во внешней политике Турции (по материалам работ современных турецких исследователей) (<i>Гаджиев А. Г.</i>)	217
Бухарское золото для турецкой революции? К вопросу об источниках советской финансовой помощи правительству ВНСТ (Великого национального собрания Турции) (<i>Васильев А. Д.</i>)	232
Приложения	244
Summary	269
Список авторов.....	276

CONTENTS

Introduction.....	9
Chapter I. Iran	16
The Soviet-Iranian treaty of 1921 and its relevance (<i>Arabadzhyan Z. A.</i>)	16
The geopolitical situation in Iran on the eve and after the signing of the Soviet-Iranian Treaty of February 26, 1921 (<i>Mariyasov A. G.</i>)	24
Economic sections of the Treaty of 1921 and consequences of its implementation (<i>Mamedova N. M.</i>)	32
Some aspects of the foreign policy of the Pahlavi monarchy (<i>Polishchuk A. I.</i>).....	53
The influence of the Soviet-Iranian treaty on Iranian-British relations (<i>Fedorova I. E.</i>).....	67
Treaty of 1921 and its significance for the victory of the USSR in World War II (<i>Sazhin V. I.</i>)	77
Treaty of 1921: assessments of Iranian authors (<i>Dunaeva E. V.</i>)	90
French Orientalists on the Soviet-Persian Treaty of 1921 (<i>Zotova Y. A.</i>)	107
The Soviet-Persian Treaty of Friendship of 1921 as the first step towards the acquisition of real independence by modern Iran (Iranian view of the Treaty of 1921) (<i>Zotova Yu. A., Mohammadnejad Nesheli Mohammad Mahdi</i>)	130
Chapter II. Afghanistan.....	146
The Soviet-Afghan Treaty of 1921 and its significance for Afghanistan and the RSFSR (<i>Mitrofanenkova O. E.</i>)	146
Development of bilateral trade and economic relations between Russia and Afghanistan (1921–2021) (<i>Okimbekov U. V.</i>)	154
Cooperation between the RSFSR/USSR and Afghanistan in the military sphere (1920s–1930s) (<i>Slinkin M. M.</i>).....	165

Chapter III. Turkey	179
On the issue of the role of Russian financial assistance in the development of political cooperation with Turkey during the signing of the Moscow Treaty of 1921 (<i>Ulchenko N. Y.</i>)	179
The Moscow treaty of 1921 and its significance for Soviet-Turkish relations in the assessments of Turkish scientists (<i>Ivanova I. I.</i>)	192
The Moscow Treaty of 1921 and Territorial Problems in Soviet-Turkish Relations at the Final Stage of World War II in the Assessments of Turkish Researchers (<i>Boldyrev A. V.</i>)	200
Kars Treaty of 1921 in Turkish Foreign Policy (Based on the Works of Contemporary Turkish Researchers) (<i>Gadzhiev A. G.</i>)	217
Bukhara gold for the Turkish revolution? On the question of the sources of Soviet financial assistance to the government of the VNST (<i>Vasiliev A. D.</i>)	232
Application	244
Summary	269
List of authors	276

СПИСОК АВТОРОВ

- Арабаджян З. А.* – канд. экон. наук, вед. науч. сотр., ИВ РАН
- Болдырев А. В.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Васильев А. Д.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Гаджиев А. Г.* – канд. ист. наук, науч. сотр., ИВ РАН
- Дунаева Е. В.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН,
доц. ИСАА МГУ
- Зотова Ю. А.* – преп. Университета Азад, Тегеран, ИРИ
- Иванова И. И.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Мамедова Н. М.* – канд. экон. наук, вед. науч. сотр., ИВ РАН
- Марьясов А. Г.* – канд. ист. наук, Чрезвычайный и Полномочный
Посол РФ
- Митрофаненкова О. Е.* – мл. науч. сотр., ИВ РАН
- Мохаммаднежад Нешели М. М.* – исследователь Университета
Азад, Тегеран, ИРИ
- Окимбеков У. В.* – канд. экон. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Полищук А. И.* – канд. ист. наук, доц. МГЛУ
- Сажин В. И.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Слинкин М. М.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН
- Ульченко Н. Ю.* – д-р экон. наук, вед. науч. сотр., ИВ РАН,
ИСАА МГУ
- Федорова И. Е.* – канд. ист. наук, ст. науч. сотр., ИВ РАН

LIST OF AUTHORS

- Arabadzhyan Z. A.* – Leading Researcher, IOS RAS PhD. Economics
- Boldyrev A. V.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Dunaeva E. V.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Fedorova I. E.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Gadzhiev A. G.* – Researcher, IOS RAS, PhD History
- Ivanova I. I.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Mamedova N. M.* – Leading Researcher, IOS RAS, PhD. Economics
- Mariyasov A. G.* – Ambassador Extraordinary and Plenipotentiary, PhD History
- Mitrofanenkova O. E.* – Junior Researcher, IOS RAS
- Mohammadnejad Nesheli M. M.* – researcher, Azad University, Tehran, Iran
- Okimbekov U. V.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD. Economics
- Polishchuk A. I.* – Associate Professor, Moscow State Linguistic University, PhD History
- Sazhin V. I.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Slinkin M. M.* – Senior researcher, IOS RAS, PhD History
- Ulchenko N. Y.* – Leading Researcher, IOS RAS, PhD. Economics
- Zotova Y. A.* – University lecturer, Azad University, Tehran, Iran